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AXES FONDATEURS  

En 2015, la France accueillait 

Conférence_de_Paris, qui a mis en 

lumière la nécessité de changer 

nos modes de consommation et 

de production sinon, très bientôt, 

nous ne serons plus en mesure de 

maîtriser l'évolution du climat. Ce 

défi du climat est fortement en 

lien avec celui de la biodiversité et 

par suite de la pollution de l'air et 

des sols.  

Les axes de progrès sont connus et 

reconnus, et parmi ceux-ci, 

diminuer les externalités par la 

relocalisation des activités, 

adopter des modes de production 

plus respectueux, encourager la 

sobriété et le partage. Ce sont les 

axes fondateurs de l'AMAP Coup 

de Pousse 
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QUI SOMMES NOUS   

PRESENTATION 

Une Association pour le Maintien d'une Agriculture Paysanne (AMAP) 

met en relation des paysans et des consommateurs au sein d'un 

partenariat solidaire, local, contractualisé et sans intermédiaire 

commercial. Chaque membre s'engage pour une durée fixe à une part de 

récolte (maraîchère ou autre) auprès d'un producteur de proximité. Celui-

ci s'engage à cultiver en transparence, à respecter la nature et les cycles 

des saisons. Le groupe Coup de Pousse existe depuis plus de 8 ans, il est 

né de l'essaimage d'un groupe plus ancien, et toujours actif, pour cause 

d'augmentation significative du groupe initial et des besoins des 

producteurs. 

RESUMÉ 

En 2015, la France accueillait Conférence_de_Paris, qui a mis en lumière 

la nécessité de changer nos modes de consommation et de production 

sinon, très bientôt, nous ne serons plus en mesure de maîtriser 

l'évolution du climat. Ce défi du climat est fortement en lien avec celui de 

la biodiversité et par suite de la pollution de l'air et des sols.  

Les axes de progrès sont connus et reconnus, et parmi ceux-ci, diminuer 

les externalités par la relocalisation des activités, adopter des modes de 

production plus respectueux, encourager la sobriété et le partage. Ce 

sont les axes fondateurs de l'AMAP Coup de Pousse. 
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UNE AGRICULTURE DE 
PROXIMITE ! 

Il y a quelques années notre productrice se lançait dans 

la poule pondeuse et commençait à nous livrer en œufs. 

Les œufs étaient bons, les gens ramenaient leurs boîtes, 

et les poules ne subissaient pas un éclairage 24/7 pour 

une ponte forcée, et chacun se souvenait que les poules 

ne pondent pas un œuf par jour en continu, mais que ici 

comme ailleurs les saisons et les cycles existent, et s’y 

adaptait. 

Hélas les règlements CE n°589/2008 du 23/06/2008 et  

CE 1308/20013 du 17/12/2013 se sont rappelés à nous 

"En l'absence de conditionnement par un centre agréé 

où les opérations de mirage et de calibrage des œufs 

sont effectués, le seul  débouché  commercial  des  œufs  

produits  dans  l'élevage  est  la  remise  directe  aux  

consommateurs  (à  la  ferme,  par colportage ou  sur un 

marché public local, c'est-à-dire sur un marché public 

situé à une distance inférieure ou égale à 80 km du site 

d'élevage des pondeuses productrices).  

Or nous ne voyons pas en quoi le projet va permettre de 

diminuer les distances avec les producteurs en deçà de 

80 km. Au contraire, chaque surface bétonnée, éloigne 

un peu plus chaque jour la terre fertile des métropoles, 

la continuité urbaine provoque ainsi par endroit des 

zones qui ne sont plus accessibles aux mêmes 

conditions à des productions agricoles, comme c'est le 

cas pour les œufs. 

QUI POSSEDE LA TERRE ? 

Ainsi que le décrivent des articles de presse récents, des 

surfaces importantes de terre agricole sont 

régulièrement soustraites au volume restant possible 

pour nourrir le pays ; soit pour des raisons de disparition 

pure et simple (Lignes TGV, NDDL, des projets BTPistes 

tels Europacity, pollutions récurrentes ou accidentelles, 

etc) soit pour des raisons de changement de destination 

de la production à considérer comme des 

accaparements de terre (zones rachetées pour une 

production exportée par exemple dans le Berry en 

direction de la Chine). A chaque fois, outre les 

conséquences locales sur ces disparitions, le solde 

national restant n'est jamais évoqué, comme si il allait 

de soi que ce qui reste suffirait amplement à couvrir les 

pertes. A chaque fois, c'est un peu de biodiversité 

rabotée, un peu plus de pression sur les terres restantes 

alors qu'on essaie en même temps de la baisser. Aucune 

terre agricole ne doit plus disparaître dans ces types de 

projet sans qu'un bilan sur le plan national ne soit 

évoqué, et qu'une coresponsabilité de tous soit 

engagée. Aucune trace d'une quelconque réflexion sur 

le sujet dans Europacity, d'autant plus que c'est le 

rachat de terres agricoles qui est prévu et pas la ré-

habilitation de friches industrielles pourtant toutes 

proches mais beaucoup plus onéreuses. 

Dans le Berry comme pour Europacity, des fonds chinois 

sont à la manœuvre, comme il l'ont fait en Afrique, 

faudra-t-il passer par le Quai d'Orsay pour nos futures 

demandes et besoins alimentaires ? 

A terme ce type de réflexion pourrait amener à la 

création d'une indemnité en rapport avec la qualité et 

les surfaces à disparaître vs le solde net restant et de 

même qualité sur le territoire, sur des périodes longues 

100 ans, 1000 ans ? De quoi abonder un fonds prévu à la 

restauration de terres à reconquérir. Dans ce cas quid 

de l'espérance de survie comptable de projets aussi 

gourmands en terre ? 

http://www.pleinchamp.com/actualites-

generales/actualites/france-inquietude-apres-l-achat-

de-terres-agricoles-par-un-mysterieux-groupe-

chinois/(offset)/30  

http://www.lanouvellerepublique.fr/Indre/Actualite/Ec

onomie-social/n/Contenus/Articles/2016/02/04/L-

offensive-chinoise-sur-la-terre-berrichonne-2613209  
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DES TERRES AGRICOLES 
NOUS AVONS TOUS 
BESOIN  
Nous avons tous besoin des terres agricoles pour nous 

nourrir, chacun le sait. Chaque jour nous montre la 

nécessité de relocaliser nos vies, nos envies, notre 

nourriture. Chaque jour, chaque nouveau « marché des 

producteurs », révèle l'appétence des consommateurs, 

franciliens notamment, pour des produits locaux de 

qualité, chaque jour met en évidence comment cette 

demande solvable ne trouve pas l'offre en face, faute de 

terres proches de Paris proposant des produits 

Maraichers. Chaque jour nous montre aussi que les 

lendemains s'annoncent difficiles devant le triple défi de 

nourrir les hommes, protéger la biodiversité et modérer 

le changement climatique. EUROPACITY l'a bien compris 

qui met en avant la "ferme urbaine", des 

consommations d'énergie on ne peut plus verte et un 

plan biodiversité à faire miauler la LPO. Certains 

pourraient y voir ici un vulgaire leurre, plaçant des mots 

clefs dans le projet initial qui disparaitront bien vite en 

phase de réalisation, nous préférons croire en la 

sincérité de la démarche. Mais alors pourquoi sacrifier 

des terres démontrées fertiles pour les remplacer par 

des boutiques de fringues jetables, quant à quelques 

encablures des nombreuses friches ne demandent qu'à 

être réhabilitées. Europacity, industrie du 21e siècle 

reprendrait l'héritage des industries passées et les terres 

fertiles le resteraient. Il est simplement ridicule de voir 

les efforts et la communication de la mairie de Paris 

pour développer l’agriculture urbaine, les champs sur 

les toits et autres quand on massacre de si bonnes 

terres si proche de la ville. 

UN PROJET DE HAUT EN 
BAS QUI MARCHE SUR 
LA TETE 
Il est formidable ce projet Europacity. Il a tout prévu, et 

faire la liste en serait bien trop longue. Mais aussi 

brillants soient les ingénieurs-concepteurs c'est un 

projet de haut en bas. Il n'émerge pas d'un groupe de 

gens vivant sur le territoire, d'une envie. Il émerge de 

tout en haut, d'une pluie de 3 Milliards d'euros tombé 

du ciel ou chacun veut se mettre sous la gouttière. 

Pourtant l'histoire récente de l'île-de-France devrait 

nous inciter à être prudent sur ces grands projets 

annoncés à grand renfort de belles plaquettes et se 

terminent en vieux bétons et programmes inachevés 

pour cause de baisse de budget. De tels processus sont 

aux antipodes des discours portés par les mêmes édiles 

des mêmes territoires sur la nécessité de renouveler la 

démocratie d’y impliquer le citoyen. Ici il question que 

de population ayant tel pouvoir d’achat, telle part 

modale, tels besoins. Mais qui se soucie des 

aspirations ? 

Toute critique sur la robustesse financière du projet est 

écartée d'un revers de "ce sont des fonds privés 

investis", sous-entendu il n'y aura pas d'argent public. 

C'est doublement faux. D'une part car les infrastructures 

ne sont pas comptées (on pense à la ligne 17 du RTGP, à 

la desserte routière, au temps que nos élus des 

territoires y consacre...), et d'autres part car les dégâts 

causés seront bel et bien réparés par la puissance 

publique. Ce projet est bien un projet qui nous concerne 

tous. 

Le haut en bas est le contraire de la démarche d'une 

AMAP, travailler en collectif local, être ancré dans le 

territoire, faire groupe, répondre à des envies. Et 

chaque jour nous montre comme cet état d'esprit, cette 

recherche de liens à fait école, s'est propagée. Présenté 

comme une approche « militante », le concept de 

proximité de l’AMAP perfuse en réalité dans de 

nombreux secteurs, y compris les grandes surfaces 

alimentaires. A titre d’exemple la page 

http://www.auchancity.fr/index.php?id=65 parmi tant 

d'autres met en avant ces liens si importants pour tous. 

L'AMAP du bas essaime vers le haut sous de multiples 

formes.  
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CONCLUSION 

Le projet Europacity est un nouveau projet qui nous 

éloigne des terres agricoles, conceptuellement et 

physiquement. Il va ajouter encore une distance 

supplémentaire entre Paris et les terres productrices, 

alors même que les citoyens appellent à un 

rapprochement, au point de ressortir fourche et bêche 

pour cultiver le trottoir en bas de chez eux. 

Circonstances aggravantes, les terres ne changent pas 

que d’usage, mais aussi de propriétaire passant sous le 

contrôle d’obscurs investisseurs qui ne jugent pas utile 

de participer aux présentations.  

Nous, AMAP coup de pousse, appelons la puissance 

publique à entendre la demande citoyenne de 

construire elle-même sa vie, son avenir, à retrouver le 

lien avec son territoire. L’impératif de relocalisation, de 

sobriété, de sens a été acté lors de la COP21. Ce projet 

est ainsi orthogonal en tout point de vu aux bonnes 

pratiques reconnues de tous, par conséquent la 

puissance publique doit en refuser l’utilité publique. 

 
 


